

**APUNTES DE UN NUEVO FENÓMENO: LA
AGRICULTURA A TIEMPO PARCIAL EN
LA ISLA DE LANZAROTE**

Elisa Matoso Melián

«Sólo el hombre. Aran, pescan. Azarosos
descuelgan la uva en la mañana, el higo;
abrazan el centeno, el trigo, la cebada
alta; hinchán sus barcas la salema
gris, el mero palpitante, los jureles
lisos, la brota dulcemente oscura».

Manuel Padorno

Del libro A la sombra del mar

INTRODUCCIÓN

La agricultura a tiempo parcial en la isla de Lanzarote aparece como un fenómeno nuevo dentro de la estructura económica de la isla (pasa lo mismo para otras islas, como es el caso de Fuerteventura). El rápido y gran crecimiento del turismo, la baja rentabilidad de las tierras, los salarios más elevados que oferta el sector servicios y el subsector de la construcción provocan que a partir del decenio 1960-1970 se sumerja la agricultura tradicional en una profunda crisis y permite poner en funcionamiento el sistema obrero-campesino que presupone de partida la existencia de un segundo trabajo fuera de la propia empresa agraria.

Todo este conjunto de factores motiva la aparición de una nueva manera de trabajar la tierra, es decir, «la agricultura a tiempo parcial (ATP)», que permite de alguna forma tener cultivados los campos de Lanzarote en la actualidad.

Ya comentaba Rodríguez Brito, W., en su libro *La agricultura de exportación en Canarias*, que: «frente al progresivo abandono del secano en las otras islas, el mantenimiento de una parte de este paisaje agrario en Lanzarote obedece a que las buenas comunicaciones existentes en la isla permiten combinar la actividad laboral en el sector servicio con una agricultura a tiempo parcial»¹.

Pretendemos realizar un estudio sobre dicha agricultura: la escasa información que se tiene, conceptos o definiciones, su importancia, son preguntas

1. RODRÍGUEZ BRITO, W.: *La agricultura de exportación en Canarias (1940-1980)*, pág. 50.

a las que intentaremos dar respuestas. Para ello nos basamos en diferentes fuentes originales y/o publicadas, especialmente sobre determinadas encuestas directas realizadas a agricultores que realizan dicha actividad; asimismo hemos llevado a cabo un exhaustivo trabajo de campo y analizado el Censo Agrario de 1982, así como la información recogida del Servicio de Sanidad Vegetal en Lanzarote de la Dirección Provincial del Ministerio de Agricultura en Las Palmas, Delegación Insular del Gobierno de Lanzarote, con el fin de poder demostrar que la ATP encubre realidades tan claras como es la transmutación que está padeciendo el campo hacia otros sectores, en concreto el terciario.

El primer problema que surge acerca de la ATP es que sus fuentes son escasas e insuficientes, de tal manera que solamente podemos hablar de una fuente estadística, el Censo Agrario de España: 1962, 1972, 1982, que tiene bastantes lagunas y necesita de una amplísima investigación, fuera del alcance previsto de este trabajo.

Otro problema que surge es a nivel conceptual. Elaborar una definición nítida del término «ATP», adoptar una denominación válida, así como una apropiada definición de la misma, ha sido y sigue siendo difícil.

Señala Viruela Martínez la falta de coordinación y precisión entre los estudiosos del tema². Son numerosos los autores que hablan indistintamente de dicha agricultura y son los propios problemas generados por esa falta de coordinación de la que habla Viruela y de denominación, los que arrastran a un desacuerdo en cuestión de concepto y también de estadísticas.

Ya hemos apuntado la dificultad que plantean las fuentes estadísticas y su definición, por lo que conviene buscar criterios que las definan, y que las clasifiquen, ayudándonos a verificar nuestro trabajo de investigación, en nuestro caso, las encuestas de campo realizadas en el agro conejero.

Son numerosos los autores que han definido la ATP, entre ellas seleccionamos dos para ubicarnos mejor dentro del fenómeno:

1. «La labranza o cultivo de la tierra»³.

No nos parece aceptable una definición tan simple.

2. «En cuanto a España, la Encuesta de Renta Agraria del I.N.E. español de 1965, lo que hace es comparar los ingresos obtenidos por el trabajo realizado fuera de la explotación por los jefes y ayudas familiares con las remuneraciones estimadas para el trabajo hecho en la propia explotación, calculadas atribu-

2. VIRUELA MARTÍNEZ, R.: «Agricultura a tiempo parcial en España», *Estudios geográficos*, tomo XLVIII, n.º 187, abril-junio 1987, pp. 211-212.

3. CHAVES FERNANDES, A. y GONZÁLEZ HENRÍQUEZ, J.V.: «La labor agrícola a tiempo parcial. Soluciones forzadas de una agricultura campesina marginal». *Gaceta de Canarias*. Revista trimestral de Información Cultural. Edita Grupo Editorial Canario, Santa Cruz de Tenerife, 6/83, pág. 83.

yendo al número de jornadas empleadas un salario medio de la zona. La finalidad es clara: limitarse únicamente al análisis de las rentas de trabajo obtenidas tanto fuera como dentro de la explotación, quedando así excluidas del universo de estudio tanto las rentas exteriores de otros orígenes (jubilación, etc.), como las rentas obtenidas de las explotaciones agrícolas por familias que no trabajan físicamente en ellas»⁴.

El problema principal está en aclarar cuál es la actividad principal, las encuestas nos afirman que el agricultor a tiempo parcial se siente agricultor de por vida y por su tradición al campo, aunque su actividad principal sea la de asalariado, además podemos añadir, que mantienen su entorno rural como medio habitual de vida, aunque la explotación agrícola pase a la actividad secundaria.

ANÁLISIS DE LA ATP EN LA ISLA DE LANZAROTE

Como ha sucedido con otras islas, la ATP nace en la isla conejera, como consecuencia del gran crecimiento del turismo, así como de las actividades que se desarrollan en su entorno-construcción y servicios hoteleros, principalmente, provocando en el campo graves problemas, como el abandono de tierras cultivables y cultivadas y/o produciendo una fuerte emigración, sobre todo, de campesinos jóvenes hacia los centros turísticos en busca de salarios y condiciones de vida mejores. Se comienza a considerar al sector turístico como actividad económica prevalente y según datos recogidos del PIOT (Plan Insular de Ordenación del Territorio) de la isla de Lanzarote, el sector primario pierde casi la mitad de sus activos en favor del sector terciario hasta llegar a los tiempos actuales. Por lo que ya comienza a ver una clara diferencia entre los dos sectores, un sector agrario francamente en crisis, donde sus explotaciones carecen de una buena renta económica, que comparada con otros sectores (principalmente el turismo); y como bien dicen Alejandro González y Juan Francisco Martín: «(...) es debido a la dislocación de la estructura económica como consecuencia del desarrollo del sector terciario...»⁵.

Para el caso concreto de la isla de Lanzarote, sólo podemos hablar de una ATP de secano. Es una agricultura de subsistencia en su mayor parte y el objetivo fundamental de ésta es la de proporcionar la mayor autosuficiencia posible a las necesidades de la familia campesina, con un alto nivel de arcaísmo (agricultura tradicional), así lo demuestran las encuestas de campo. Son agri-

4. ARNALTE ALEGRE, E.: «Agricultura a tiempo parcial en el País Valenciano». *Series Estudios*. Ministerio de Agricultura, Secretaría General Técnica, 1980, Madrid, pág. 37.

5. GONZÁLEZ MORALES, A. y MARTÍN RUIZ, J.F.: *El campo en Gran Canaria*. Colección Guagua. Excmo. Cabildo Insular de Gran Canaria, Las Palmas de Gran Canaria, 1990.

cultores que abandonan en su mayor parte las tareas agrícolas, aunque no dejan de cultivar sus parcelas, dedicándoles unas cuantas horas a la semana (este tipo de agricultura se generaliza para todas las islas), aunque con pequeñas matizaciones, pues frente a una agricultura de autoabastecimiento, observamos otra de exportación, también de secano, y, por lo tanto, un tipo de agricultura que se encuentra entre los límites de agricultura semicapitalista-capitalista.

No son muchas las diferencias, pues estos agricultores también se trasladan a zonas de gran actividad de servicios y sus rentas económicas según las encuestas de campo, no son ni mucho menos altas, sino que los pocos beneficios obtenidos de la venta directa en su mayor parte de los productos sirven para mantener en unas condiciones mínimas pero dignas sus trozos de parcelas. En el cuadro n.º 0 se puede observar cuáles son los principales productos que se cultivan y se exportan en dicha isla; de mayor a menor, tenemos la cebolla que pasa de tener un 89,6% en 1988 hasta decrecer a un 86,2% en 1993, no sucede lo mismo con la batata que pasa de un 7,2% en 1988 a un 10,3% en 1993, aunque no son notables tales diferencias. De alguna manera, el volumen de producción y de exportación está bastante bajo, como podemos observar. Los demás cultivos reflejados en dicho cuadro nos demuestra, de igual manera su poca trascendencia en cuanto al volumen de producción y exportación. Continuando con la misma fuente, el Servicio de Sanidad Vegetal en Lanzarote, la exportación de tomate en la campaña 1989/90 había desaparecido, mientras que en la década de los años 70, el nivel de exportaciones anuales oscilaba entre las 2.000 y 3.800 Tm.; la superficie cultivada rondaba alrededor de las 250/300 Ha. y los rendimientos del cultivo (en secano), entre los 8 y 12.000 Kg/Ha. de tomate exportable. La cochinilla ha desaparecido como producto de exportación y se estima la superficie en cultivo de 215 Ha., en Mala y Guatiza exclusivamente. Con el cultivo de la sandía sucede lo mismo, si la superficie máxima dedicada al comienzo de los años 80 podía estimarse en unas 200 Ha., en los últimos 3 años la producción ha decaído por una menor dedicación a este cultivo y no por causas pluviométricas. La viña, a pesar de constituir en la isla un cultivo de gran tradición y con un sistema de cultivo único en el mundo, su exportación se encuentra en unos niveles ínfimos.

Además, se cultivan otros productos agrícolas como la papa, garbanzos, lentejas, millo, etc., pero aún tienen menos trascendencia en cuanto al volumen de producción, destinándose al consumo interno.

Podemos afirmar que esta agricultura de secano, con una escasa productividad y bajos rendimientos, se caracteriza por ser una agricultura a tiempo parcial, donde las explotaciones familiares producen para consumir en un alto porcentaje y en donde el cultivo de exportación en estos momentos decrece situándose en unos niveles muy bajos, pero al tiempo este tipo de agricultura permite mantener cultivados los campos en la isla de Lanzarote.

Cuadro 0
Salidas totales de los productos agrarios principales en la isla de Lanzarote

(Tm.)

	1988	%	1989	%	1990	%
Batata	1.172	7,2	1.292	10,7	1.389	14,4
Cebolla	14.454	89,6	10.356	86,3	7.969	83,1
Cochinilla	1,5	0	1	0	33	0,3
Sandía	158	0,9	119	0,9	53	0,5
Tomate	106	0,6	37	0,3	0	0
Uva	5	0	1	0	3	0
Vino	225	1,3	193	1,6	142	1,4
Total	16.121,5	100	11.999	100	9.589	100

	1991	%	1992	%	1993	%
Batata	1.119	6,7	1.430	14,6	789	10,3
Cebolla	15.248	92,3	8.082	82,6	6.558	86,2
Cochinilla	0	0	0	0	0	0
Sandía	47,5	0,2	46	0,4	3	0
Tomate	0	0	0	0	0	0
Uva	1	0	0	0	1	0
Vino	89	0,5	219	2,2	255	3,3
Total	16.504	100	9.777	100	7.606	100

Fuente: *Servicio de Sanidad Vegetal en Lanzarote de la Dirección Provincial del Ministerio de Agricultura en Las Palmas*. Elaboración propia.

La otra fuente utilizada para el estudio de la ATP en Lanzarote es el Censo Agrario de 1982, donde existe una clara diferencia entre los agricultores que tienen su ocupación dentro de las explotaciones y los que la tienen fuera. Añadir la información que nos facilita sobre las ayudas familiares y empresarios que se dedican o no a la actividad agraria.

Con respecto al trabajo asalariado (vid. cuadros n.ºs 1, 2, 3 y 4), se pone de manifiesto la importancia del trabajador asalariado. Si confrontamos dichos cuadros, observamos una disminución de la superficie cultivada, al tiempo que se produce una mayor asalarización de la población activa agraria frente a los autónomos. Si el total de trabajadores en general es bastante reducido, también es cierto que los trabajadores fijos a tiempo parcial superan a los de tiempo completo (vid. cuadros n.ºs 2 y 3); además hay un mayor número de trabajadores eventuales (vid. cuadro n.º 4), por lo que se pone de manifiesto que no hay una dedicación exclusiva a la agricultura. Por otro lado, son los intervalos entre 1 y 5 y 5 y 10 Ha. donde hay un mayor número de explotaciones. Las de mayor extensión, como es el caso de las de más de 50 Ha., su importancia desciende notablemente, por lo que asistimos al predominio no de las grandes fincas sino de las explotaciones más pequeñas que cubren

la mayor parte de las tierras cultivables. Las de menos de 1 Ha. recurren a aglutinarse y concentrarse para no desaparecer y ser más viables económicamente. Es obvio que es este tipo de explotaciones las que elevan el porcentaje de explotaciones a tiempo parcial, pues al no permitir el mantenimiento de una familia, los agricultores buscan un empleo fuera de la actividad agraria.

Cuadro 1
Trabajo asalariado en la isla de Lanzarote: dedicación de los trabajadores.
1982

Total Trabajadores Fijos

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	N.º explotaciones	%	N.º personas	%
Todas las explotaciones	19	33,3	179	33,3
Explotaciones sin tierras				
Explotaciones con tierras	19	33,3	179	33,3
Entre 0,1 y 1				
Entre 1 y 5	1	1,7	1	0,1
Entre 5 y 10	6	10,5	20	3,7
Entre 10 y 20	2	3,5	3	0,5
Entre 20 y 50	2	3,5	2	0,3
Entre 50 y 100	4	7	5	0,9
Entre 100 y 200	2	3,5	140	26
Mayor de 200	2	3,5	8	1,4
Total	57	100	537	100

Fuente: *Censo Agrario España 1982*. INE. Elaboración propia.

Cuadro 2
Trabajo asalariado en la isla de Lanzarote: dedicación de los trabajadores.
1982

Trabajadores Fijos a Tiempo Completo

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	N.º explotaciones	%	N.º personas	%
Todas las explotaciones	18	33,3	43	33,3
Explotaciones sin tierras				
Explotaciones con tierras	18	33,3	43	33,3
Entre 0,1 y 1	1	1,8	1	0,7
Entre 1 y 5	5	9,2	9	6,9
Entre 5 y 10	2	3,7	3	2,3
Entre 10 y 20	2	3,7	2	1,5
Entre 20 y 50	4	7,4	5	3,8
Entre 50 y 100	2	3,7	17	13,1
Entre 100 y 200	2	3,7	6	4,6
Total	54	100	129	100

Fuente: *Censo Agrario España 1982*. INE. Elaboración propia.

Cuadro 3
Trabajo asalariado en la isla de Lanzarote: dedicación de los trabajadores.
1982

Trabajadores Fijos a Tiempo Parcial

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	N.º explotaciones	%	N.º personas	%
Todas las explotaciones	3	33,3	136	33,3
Explotaciones sin tierras				
Explotaciones con tierras	3	33,3	136	33,3
Entre 0,1 y 1				
Entre 1 y 5				
Entre 5 y 10	1	11,1	11	2,6
Entre 10 y 20				
Entre 20 y 50				
Entre 50 y 100				
Entre 100 y 200	1	11,1	123	30,1
Mayor de 200	1	11,1	2	0,4
Total	9	100	408	100

Fuente: *Censo Agrario España 1982. INE. Elaboración propia.*

Cuadro 4
Trabajo asalariado en la isla de Lanzarote: dedicación de los trabajadores.
1982

Trabajadores Eventuales

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	N.º explotaciones	%	N.º personas	%
Todas las explotaciones	282	33,3	13.082	33,3
Explotaciones sin tierras				
Explotaciones con tierras	282	33,3	13.082	33,3
Entre 0,1 y 1	13	1,5	212	0,5
Entre 1 y 5	134	15,8	3.779	9,6
Entre 5 y 10	57	6,7	3.740	9,5
Entre 10 y 20	36	4,2	1.836	4,6
Entre 20 y 50	26	3,0	1.417	3,6
Entre 50 y 100	9	1,0	1.083	2,7
Entre 100 y 200	5	0,5	755	1,9
Mayor de 200	2	0,2	260	0,6
Total	846	100	39.246	100

Fuente: *Censo Agrario España 1982. INE. Elaboración propia.*

Asimismo, la dedicación principal del empresario (vid. cuadro n.º 5) es mayor en las actividades no agrarias y otras; en cuanto a las ayudas familiares (vid. cuadro n.º 6) sucede algo similar, es la ocupación principal en actividades no agrarias y otras la de mayor ocupación, lo que significa que la inviabilidad económica de las explotaciones está presente, por lo que un mayor porcentaje

trabaja fuera de la misma, ya sea en el sector servicio, en la construcción o simplemente posee otra ocupación principal. Son las más pequeñas, las de menos de 5 Ha., las que ascienden y donde también son los jefes de explotaciones los que ocupan un porcentaje más elevado de trabajo principal fuera de la finca en otras actividades económicas. Asimismo, en el intervalo de más de 20 Ha. no tienen apenas importancia, por lo cual no se puede hablar de predominio de las grandes explotaciones agrarias, sino de una estrecha relación entre ATP y pequeñas explotaciones agrarias.

Cuadro 5
Número de empresarios en la isla de Lanzarote

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	En actividad agraria N.º explotaciones (%)	En actividad no agraria N.º explotaciones (%)	Otras N.º explotaciones (%)
Todas las explotaciones	33,3	33,3	33,3
Explotaciones sin tierras		0,03	0,01
Explotaciones con tierras	33,3	33,3	33,3
Entre 0,1 y 1	4,9	8,9	7,9
Entre 1 y 5	22,2	18,2	17,9
Entre 5 y 10	3,7	3,5	4,4
Entre 10 y 20	1,2	1,5	1,9
Entre 20 y 50	1,2	0,8	0,8
Entre 50 y 100		0,1	0,1
Entre 100 y 200			0,07
Mayor de 200		0,03	0,01
Total	100	100	100

Fuente: Censo Agrario de 1982. INE. Elaboración propia.

Cuadro 6
Ayudas familiares en la isla de Lanzarote

Tamaño de las explotaciones según superficie total (Ha.)	En actividad agraria N.º explotaciones (%)	En actividad no agraria N.º explotaciones (%)	Otras N.º explotaciones (%)
Todas las explotaciones	33,3	33,3	33,3
Explotaciones sin tierras			0,07
Explotaciones con tierras	33,3	33,3	33,2
Entre 0,1 y 1	7,6	5,8	5,5
Entre 1 y 5	14,1	18,1	18,3
Entre 5 y 10	11,5	6,0	6,3
Entre 10 y 20		2,4	2,3
Entre 20 y 50		0,6	0,5
Entre 50 y 100		0,1	0,03
Entre 100 y 200			
Mayor de 200			
Total	100	100	100

Fuente: Censo Agrario de 1982. INE. Elaboración propia.

Remitiéndonos a la información estadística proporcionada por el Censo Agrario de 1982, la ATP representa un porcentaje muy elevado para la isla conejera.

Apunta Mirien Etxezarreta, que no es frecuente que los titulares de explotaciones agrarias trabajen en el sector turístico como asalariados, ni permanentes; sino que es más frecuente encontrarlos como pequeños empresarios en el sector turístico⁶.

Comprobaremos a continuación con las encuestas directas pasadas a los agricultores a tiempo parcial, que no ocurre para Lanzarote ni en general para Canarias, lo que afirma Mirien Etxezarreta. En efecto, la mayoría de estos agricultores pasan al sector servicio como fuerza de trabajo asalariada, y nunca como empresarios, representando un alto porcentaje.

Analizados los datos aportados por las encuestas realizadas a los agricultores a tiempo parcial en la isla conejera, con el fin de poder estudiar las causas principales que aducen dichos agricultores al abandonar en su mayor parte las tierras y buscar otras actividades externas que mejoren su nivel de vida y la necesidad de aumentar sus ingresos. Se ha realizado un exhaustivo trabajo de recogida de información en los distintos municipios conejeros. Concretamente las zonas de estudios han sido: municipio de Tías (La Asomada, Masdache, Mácher y Las Vegas); municipio de Haría (Máquez, La Corona, Haría, Las Quemadas, Castellano, El Raso, Punta Mujeres); municipio de Tegui (Mojón, Tao, Tiagua, Los Valles); municipio de Yaiza (Uga, La Geria); municipio de Tinajo (Tinajo, Mancha Blanca, Los Cuchillos, Salineta, Hoya de la Perra).

Respecto a los detalles familiares, la media de miembros en cada familia que habitan regularmente las explotaciones es en el 70% de cinco a seis, el 20% de más de seis y el 10% restante inferior a cinco miembros. Además la ATP revela que el cabeza de familia (95%) suelen ser varones casados. De este grupo de personas, alrededor del 80% tiene más de 40 años y el 20% para los que se sitúan entre los 30-40 años. Se trata de una población adulta que comparte su trabajo agrícola con otro exterior, en primer lugar el sector servicio y construcción un 90%, y el resto, un 10% que hay que dividirlo entre, principalmente, el sector primario y, en menor medida, el secundario. Los estudios del cabeza de familia y propietarios de la finca sólo llegan a secundaria, pues el 55% posee estudios primarios, un 40% sólo tienen estudios secundarios y un 5% dicen tener estudios profesionales y superiores.

En efecto, la escasa rentabilidad de las tierras y los mayores salarios en el sector terciario desplazan mano de obra agraria hacia dicho sector sin ninguna cualificación profesional.

6. MIRIEN ETXEZARRETA, Z.: *La agricultura insuficiente*. Serie Estudios. Instituto de Estudios Agrarios, Pesqueros y Alimentarios, 1983.

Asimismo, la baja rentabilidad de las tierras con dimensiones inferiores a 1 Ha. en su gran mayoría, limita la contratación de trabajadores y cuando lo hacen (un 5%) es sólo de forma eventual, como ayuda ocasional en los períodos de recolección, siembra o vendimia, y de obtener beneficios, suelen ir a medias (repartidos en cultivos), o bien, sus sueldos se aproximan al salario mínimo.

El 99% de los encuestados responde a la pregunta de cuántas horas dedica a la explotación: que los fines de semana o lo que es lo mismo, unas cuantas horas, siempre y cuando no sean épocas de siembra o recogida, porque de ser así, son más horas de dedicación, pero sin especificar cuántas. Es obvio que la ATP necesita también de una buena dedicación a las tareas del campo y no como se quiere ver, como mero pasatiempo de las horas libres del individuo, no olvidemos que estas familias se autoabastecen de sus productos y es, en definitiva, una buena entrada económica para el consumo interno de la familia.

Analizado la composición familiar, la dedicación parcial y la fuerza de trabajo, estudiemos las explotaciones y sus respectivos tipos de cultivos. Si observamos el cuadro n.º 7 se deduce lo exiguo de las dimensiones de las explotaciones, el 60% tiene menos de 0,2 Ha., es decir, es la mayoría de las explotaciones con menos de 1 Ha. la que asciende, siempre fincas de secano, y, en consecuencia, no puede mantenerse una familia con una producción, que en su mayoría es para el autoconsumo. Observamos también, la excesiva parcelación que afecta a las explotaciones bajo ATP.

Cuadro 7
Explotaciones y cultivos en Lanzarote bajo el sistema de agricultura a tiempo parcial

N.º explotaciones	N.º Parcelas	%	Cultivos
0,2	2	1,6	Cebolla, millo
0,2	2	1,6	Cebolla, millo
0,1	2	1,6	Papa, millo
0,9	2	1,6	Cebolla, papa, millo, arbeja
1,1	2	1,6	Cebolla, papa, batata, millo
4,1	5	4,2	Cebolla, papa, batata, lenteja
1,7	3	2,5	Cebolla, batata, sandía, lenteja
0,2	2	1,6	Papa, cebolla
3	2	1,6	Cebolla, batata, vid
0,2	2	1,6	Cebolla, millo
0,2	2	1,6	Cebolla, millo
1	2	1,6	Viña, cebolla, papa
0,1	3	2,5	Cebolla, papa
0,5	1	0,8	Cebolla
3,1	4	3,3	Cebolla
7	3	2,5	Cebolla, tomate
0,8	2	1,6	Viña, tomate
3	4	3,3	Cebolla, tomate, viña
0,8	3	2,5	Viña
0,5	5	4,2	Parra, millo, higuera
0,2	1	0,8	Cebolla
1	1	0,8	Cebolla
0,2	2	1,6	Viña, cebolla
0,3	1	0,8	Viña
0,2	2	1,6	Viña, tomate
0,6	1	0,8	Viña, tomate
0,1	2	1,6	Viña, tunera
0,2	—	—	Viña
5	—	—	Viña
1,3	2	1,6	Cebolla, papa
0,4	4	3,3	Cebolla, millo, batata
0,05	—	—	Cebolla
1,3	2	1,6	Cebolla, papa
5	3	2,5	Papa, viña, judía
3	2	1,6	Viña, papa
3	2	1,6	Viña, papa
3	—	—	Viña
1,2	2	1,6	Viña, papa
0,1	3	2,5	Papa, cebolla
0,22	3	2,5	Papa, judía, arbeja
0,1	2	1,6	Papa, judía
2,8	5	4,2	Viña, higuera, duraznero
0,2	3	2,5	Higuera, duraznero
0,2	3	2,5	Viña, higuera, papa
0,2	3	2,5	Viña, higuera
0,2	2	1,6	Viña, papa
0,25	2	1,6	Viña, papa
0,25	2	1,6	Papa, parra, millo
0,33	4	3,3	Papa, cebolla
2,6	2	1,6	Papa, cebolla
0,26	3	2,5	Papa, lenteja, millo
4,1	2	1,6	Papa, lenteja, garbanzo
66,56	119	100	Total

Fuente: Encuesta de campo. Elaboración propia.

En las explotaciones los cultivos principales son: cebolla, viña, papa, tomate, batata; además se planta millo, judía, lenteja..., pero son más productos para el autoconsumo. Con la baja rentabilidad de las explotaciones, las 3/4 partes de la producción obtenida es para el consumo de la familia y sólo 1/4 parte es mediante venta directa o a través de intermediarios, los cultivos colocados en el mercado son la cebolla, viña y, en menor medida, batata y papa.

Asimismo, la producción ganadera es muy pequeña, sólo un 20% posee algún animal, destacan las cabras y algún ave de corral y todos coincidían en que su producción se destina al autoconsumo y no a su venta.

En cuanto al capital fijo, casi todas las explotaciones cuentan con viviendas y tierras propias; es frecuente tener un aljibe; por otro lado, son los encuestados muy reticentes a la hora de manifestar otras propiedades. Con respecto al capital variable, las inversiones son prácticamente nulas. Para el capital circulante, el 100% destina parte del capital a la adquisición de abonos, el 90% de las explotaciones adquiere semillas, el 50% invierte en agua.

En un casi 100% no suele realizarse inversiones en las explotaciones, sólo un 1% comenta haber obtenido algún tipo de ayuda por medio de sus respectivos Ayuntamientos. Por otra parte, son prácticamente nulas las subvenciones o créditos, sólo un 1% dice tener algún crédito personal pero sin especificar sobre el mismo.

El régimen de tenencia predominante en la ATP es el de propiedad directa (un 99%), sólo un 1% para el arrendamiento.

Respecto a la renta familiar, la renta agrícola no alcanza el 30%, pero de alguna manera, siempre es un complemento importante de la misma, utilizándose un considerable porcentaje de la renta externa para invertirla en las explotaciones agrarias.

Por último, las opiniones que tienen los encuestados sobre ventajas e inconvenientes de la ATP son las siguientes: todos coinciden en que gracias a este tipo de agricultura no se ven obligados a abandonar por completo las tierras, pero se quejan de tener mucho menos tiempo libre y no tener ningún tipo de ayudas. Coinciden en un 100%, en que los beneficios acumulados de su trabajo les ayuda a autoabastecerse.

En cuanto a la cuestión que si ha cambiado la vida de estos agricultores a tiempo parcial, sus respuestas son rotundamente afirmativas. Todos comentan lo duro y brusco que ha sido dicho cambio, por lo que el 100% responde trabajar mucho más ahora, al igual que sus mujeres (la mujer conejera dedica muchas horas a las tareas del campo, y más aun, cuando sus maridos se ven obligados a salir a trabajar fuera de las explotaciones).

Concluimos el análisis de esta encuesta afirmando que en los municipios conejeros encuestados se dieron aspectos de homogeneidad en sus condicio-

nantes físicos y humanos, permitiéndonos valorar para todo su conjunto la importancia que con el tiempo ha ido adquiriendo la Agricultura a Tiempo Parcial.

CONCLUSIONES

La agricultura en Lanzarote de bajos rendimientos y de escasa productividad íntimamente ligada al sistema de ATP, provoca que la renta del sector agrario quede minimizada frente a los aportes de otros sectores económicos, en concreto, el sector terciario; esto, unido a la demanda de mano de obra necesaria para dicho sector, induce a abandonar en su mayor parte las explotaciones agrarias.

Basándonos en un trabajo de encuesta, fundamentalmente, podemos hacer una síntesis a grosso modo, afirmando que la agricultura conejera es una agricultura tradicional, de secano, con unos niveles productivos muy bajos, donde las explotaciones familiares producen prácticamente para consumir. Son fincas con un sistema de producción bastante arcaico, aunque también están aquéllas en las que se aprecia cierta movilidad, por su exportación en determinados cultivos, calificándolas entre los límites de semicapitalista-capitalista.

Asimismo, se produce un éxodo rural, sobre todo, hacia los municipios turísticos, donde el agricultor comienza a formar parte de la fuerza de trabajo asalariada.

En general, la agricultura no llega a ser abandonada por completo, dedicándole unas cuantas horas a la semana y/o fines de semana, obteniéndose unos beneficios muy bajos que sólo da en un tanto por ciento elevado para el autoconsumo, por lo que será la renta externa el escape económico de dichos agricultores.

La ATP permite al campesino obtener un mayor excedente en cuestión de poder vivir un poco mejor e invertir más en sus explotaciones, aunque lo más importante de este tipo de agricultura, es que permite que los agricultores sobrevivan de la grave crisis que atraviesa la agricultura en general y potencia la propia continuidad de la agricultura en la isla de Lanzarote. De no ser así, se verían abocados a la necesidad de tener que emigrar, abandonando su hábitat rural por completo.

BIBLIOGRAFÍA

ARNALTE ALEGRE, E.: «Agricultura a tiempo parcial en el País Valenciano». *Serie Estudios*. Ministerio de Agricultura, Secretaría General Técnica, 1980, Madrid.

- CHAVES FERNANDES, A. y GONZÁLEZ HENRÍQUEZ, J.V.: «La labor agrícola a tiempo parcial. Soluciones forzadas de una agricultura campesina marginal». *Gaceta de Canarias*. Revista trimestral de Información Cultural. Edita Grupo Editorial Canario, Santa Cruz de Tenerife, 6/83.
- GONZÁLEZ MORALES A. y MARTÍNEZ RUIZ, J.F.: *El campo en Gran Canaria*. Colección Guagua. Excmo. Cabildo Insular de Gran Canaria, Las Palmas de Gran Canaria, 1990.
- I JORNADAS DE HISTORIA DE FUERTEVENTURA Y LANZAROTE. Tomo I. Historia y Geografía. Excmo. Cabildo Insular de Fuerteventura, Tenerife, 1987.
- II JORNADAS DE HISTORIA DE LANZAROTE Y FUERTEVENTURA. Tomo II. Geografía, Arte, Prehistoria y Lingüística. Excmo. Cabildo Insular de Lanzarote, Madrid, 1990.
- MIRIEN ETXEZARRETA, Z.: *La agricultura insuficiente*. Serie Estudios. Instituto de Estudios Agrarios, Pesqueros y Alimentarios, 1983.
- RODRÍGUEZ BRITO, W.: *La agricultura de exportación en Canarias (1940-1980)*. Consejería de Agricultura.
- VIRUELA MARTÍNEZ, R.: «Agricultura a tiempo parcial en España». *Estudios geográficos*, tomo XLVIII, n.º 187, abril-junio 1987.